

DIARIO CONSTITUCIONAL,

POLITICO Y MERCANTIL

DE BARCELONA.

Viernes 9 de Mayo de 1823. = S. Gregorio Nacianzeno.

Las cuarenta horas están en la iglesia de San Matías: se reserva á las 7 y media.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

SUIZA.

Basilea 22 de Marzo.

Hay en Ginebra y en el pais de Vaud un número considerable de griegos que hasta ahora no han podido obtener el permiso de atravesar las provincias meridionales para trasladarse á un puerto de Francia ó de Italia á fin de embarcarse allí para Hydra ó la Morea. Se ha tomado la resolucion de dirigirlos á esta ciudad, en donde deben embarcarse para descender por el Rhin hasta Dusseldorff, pasar en seguida por la Holanda, y embarcarse para Liorna ó para Inglaterra, en donde encontrarán mayor facilidad de regresar á Grecia.

Las sociedades filo-helénicas de la Suiza suministran en este momento los fondos necesarios para el viage de Basilea y su transporte por el Rhin hasta Dusseldorff. Las mismas sociedades establecidas en la Alemania meridional han sido escitadas á que manden socorrer á estos desgraciados en Kell ó en Manheiu, con cuyo objeto se trasladará á esta última ciudad un comisionado de la sociedad central de Stugard. Se ha escrito á Inglaterra para que las sociedades británicas provean á los gastos del embarque y se esperan felices resultados.

Las cartas de Berna anuncian que en breve habrá grandes mudanzas en el cuerpo diplomático estrangero cerca de los cantones suizos; pero las de Italia solo avisan la marcha de las tropas austriacas que vuelven de Napoles, y la de las que van con direccion á Hungría y á Bohemia.

NOTICIAS NACIONALES.

Murcia 12 de Abril.

El dia 3o de Marzo fué agitada Albatera por una partida de facciosos, que aprovechando la confianza que el alcalde de aquella villa hizo de sus personas, dieron libertad á una porcion de presos á las inmediaciones de la misma, y regresando á ella, la alarmaron con los gritos sediciosos de viva el rey absoluto y muera la Constitucion, disparando algunos tiros, y obligando á los vecinos á que diesen las armas á dichos presos para aumentar con ellas el número de los amotinados.

Este desagradable incidente tan escandaloso habrá dado margen sin duda, á que muchos hayan creido una inteligencia de todo el pueblo en la ejecución de tan estraña ocurrencia, inculcando varios ciudadanos como autores ó cómplices del hecho; pero nada de esto ha habido, pues sola una porcion

de hombres, la mayor parte viciados por indolencia de alguna de las autoridades que en los años anteriores han gobernado esta villa, componian aquel club de vándalos, pues la mayor parte son los que han auxiliado las rondas, de quienes se ha hecho la mayor confianza y los que componian la M. N. que jamas la ha habido mas que en el nombre y solo para oprimir á los buenos.

No es mi ánimo probar que Albatera no ha dado motivo á que se le trate con rigor, pero si lo es el patentizar el origen de la causa que arriba cito, pues tan luego como los dignísimos G. P. y C. G. de la provincia pasaron á aquella, depusieron el ayuntamiento que habia, y entregaron la jurisdiccion al decidido patriota Domingo Martinez; se vió dicha villa llena de un júbilo, y decision por el sistema, que hasta entonces habia desconocido, aunque lo habia deseado, pues satisfechos los vecinos de esta autoridad, se han presentado en un momento 51 voluntarios para la milicia siendo todos la flor de la poblacion.

El digno batallon de Zamora, bajo el mando de su comandante D. José Castañeda, que quedó con la comision de tranquilizar el pueblo, se vió inmediatamente sin objeto á que atender, y á el tercer dia cuando en esa capital crecian que estaba con las armas en la mano, se vió con la mayor paz reunido con las autoridades y pueblo, disfrutando de una funcion teatral patriótica, en cuyos intermedios no se oian sino vivas á la Constitucion y al héroe de las Cabezas, y cuyas funciones se repiten con el mayor entusiasmo. En suma el nuevo alcalde es infatigable; todo es orden y policia, y ha dispuesto que hombres y niños lleven la divisa de Constitucion ó muerte. Lor eterno á los gefes de esta provincia que nos han dado una autoridad que á todos enseña el camino de la virtud. = Un ciudadano honrado.

Alicante 9 de abril.

Cosas extraordinarias suelen verse en las revoluciones de los pueblos, y la historia nos ha transmitido hechos sumamente notables para que por ellos podamos mas facilmente juzgar del corazon humano. Frecuentemente hallamos en las páginas de la historia de los pueblos el singular contraste de ver combatiendo los padres contra los hijos, hermanos contra hermanos etc., siguiendo cada uno el partido de oposicion á que le inducia su caracter, su humor ó sus intereses particulares.

Tenemos en el dia á la vista uno de estos ejemplares, que no puede menos de empeñar la consideracion de todo hombre pensador. Ocupa dignamente una silla de esta dipu-

tacion provincial D. Nicolas Sempere de Elche, destinado á este importantísimo cargo por el voto general del pueblo; y otro Sempere, por cuyas venas circula la misma sangre se halla constituido jefe á la cabeza de una faccion de las mas numerosas de España. El hombre filósofo, al considerar esta divergencia de opiniones que anima á ambos hermanos, no puede menos de vacilar en la designacion del movíl de estos dos personajes que simultáneamente pretenden apellidarse patriotas aunque en opuesto sentido. ¿Pero podrá acaso resolver este problema la imparcialidad de la filosofía, viéndose sacrificarse al jefe de las hordas, inducido sin duda por el fanatismo, y al D. Nicolas lucubrando con afán para proporcionar cual otro *Areopagita* á la patria triunfos contra los agentes de la tiranía? ¿Quién podrá dudar del acendrado patriotismo de este ilustre vocal, que no contento con manifestar su celo persiguiendo á los presuéstos iniciados en el despotismo, trabaja sin cesar en exterminar indirectamente á su propio hermano? (Const).

BARCELONA 8 DE MAYO.

Ayer noche fuimos con placer testigos del aplauso, entusiasmo, y ardor patriótico con que el público Barcelonés recibió la primera representacion en nuestro coliseo de la tragedia original, *Lanuza*: obra del literato militar diputado á Cortes D. Angel Saavedra Ramirez de Bagedano. Tiempo hace que no se habia desplegado con tanta brillantez en el templo de la Musas el amor patrio que inflama los corazones de los hijos de Barcino. La tragedia mayormente en sus tres primeros actos presenta una entera analogia con las circunstancias en que nos hallamos. El pueblo Aragonés defendiendo sus fueros y libertades contra el poder y las armas de Felipe II jura morir antes que doblegar el cuello al yugo del despotismo; Zaragoza se vé amenazada por los ejércitos del orgulloso monarca, y el justicia mayor de Aragon D. Juan Lanuza escudilla á los libres que defienden sus murallas. Se estaban aguardando las tropas que debian embiar á su socorro las varias ciudades del reino que seguian las banderas de la libertad, cuando se presenta como parlamentario el jefe del ejército sitiador D. Alfonso de Vargas, á quien ingeniosamente el autor supone padre de la amante del caudillo Aragonés. Las vergonzosas proposiciones que este general hace en nombre del rey á los sitiados fueron recibidas con el mayor desprecio tanto por el pueblo Zaragozano que figuraba en la escena, como por el Barcelonés que tomando por realidad la representacion repetia á gritos con el mas enérgico entusiasmo, *ó muerte ó libertad, guerra y venganza.....*

Si, queridos conciudadanos! guerra, eterna guerra contra los pérfidos invasores que profanan nuestro territorio, y contra los viles españoles que llamándose defensores del trono y del altar dirigen sus esfuerzos para sumirnos de nuevo en las cadenas de la mas vergonzosa esclavitud. El entusiasmo con que ayer repetisteis en el coliseo el grito consolador de *libertad ó muerte* sea el que resuene en todas partes, y el que retumbe en nuestras murallas junto con el estrépito del cañon, si osasen acercarse á ellas los viles esclavos del tirano de la Francia..... No, nunca, jamas oir sus proposiciones, ni admitir treguas ni transigir.... Guerra, eterna guerra, hasta que ni piedra sobre piedra quede en nuestros muros, y quedemos todos envueltos en sus ruinas.... Union, conciudadanos, union y vigilancia, pues no faltan entre nosotros Laras y Velascos que comprados por el oro extranjero intentarán tal vez en los momentos de mayor crisis infundirnos la desconfianza, sembrar la desunion, y pintar como traidores á los mas decididos defensores de la libertad.... Al que siembre tales ideas, Barcelonés, miradle con el mismo horror con que

ayer mirabais al pérfido Lara, y dadle la muerte que contra él perdiáis. ¡Ojala que nunca se disminuya el ardiente patriotismo que ayer manifestasteis, y que no perdais de vista el triste fin de Lanuza, victima desgraciada de la traicion y perfidia de los mismo á quienes dispensaba su amistad y confianza!

Por un buque llegado de Malta á nuestras costas en pocos dias de navegacion se sabe que se hallaban en aquel puerto, prontos á hacerse á la vela dos bergantines y una fragata ingleses: aunque se ignoraba de si su direccion, se creia fuese hacia nuestras costas, por que se daba por cierta la noticia del desagrado con que el Gabinete Ingles habia recibido la noticia de la invasion de los franceses en España, y de haber aquella nacion declarado la guerra á nuestros enemigos.

Se nos ha asegurado que un sujeto fidedigno que llegó ayer del Ampurdan dice que es sumo el descontento de aquellos pueblos con los franceses y *feotas*, porque unos y otros comienzan á *merodear*, y que entre los invasores circulaba publicamente la noticia de que la Gran Bretaña les habia declarado la guerra.

Por otro conducto sabemos que ya algunos de los franceses que invaden aquellos pueblos han medio significado con espresiones y frases ambiguas la verdadera intencion del gabinete de las Tuilleries: esto es, la de agregar á su dominio la parte del territorio español comprendida entre el Ebro y los Pirineos, ó para decirlo mejor la de querernos hacer *gabachos*, regalandonos la *inquisicion*, la *policia* y las *concripciones*. Esta será sin duda la causa de que algunos de aquellos habitantes empiezen á mirar con mal ojo á los *esclavos del principe tonto*, quien seguramente confia adornarse con el pomposo título de *Virrey de Navarra, Aragon y Cataluña*. Insensato!..... Ignora que los catalanes antes consentiran en ser *moros* que *gabachos*!

Nosotros deseáramos que todos los pueblos se convenciesen de esta verdadera intencion del Gobierno francés, y no confiasen en la aparente moderacion de los invasores, que son lobos, como el de la fabula, vestidos con piel de oveja para engañarnos mejor, y despedazarnos mas á man salva.

Se nos ha dicho que son varios los patriotas emigrados de diferentes puntos de la provincia, que por falta de recursos para subsistir en esta plaza se hallan en la precision de regresar á sus hogares, prefiriendo una muerte tal vez cierta á la triste necesidad de ir pordioseando. Como escritores públicos, no podemos menos de escitar el zelo de las sabias y patrióticas autoridades que nos rigen, para que esos infelices que ven ocupados sus paternos Lares por los pérfidos invasores, y que no desean mas que contribuir á su completo exterminio, sean destinados con preferencia, si sus fuerzas físicas lo permiten, para completar las compañías de partido que se estan formando, y empuñar las armas en defensa de las libertades patrias.

Varias cartas de Reus dicen que las últimamente recibidas de Madrid confirman la satisfactoria noticia de haber declarado la guerra la Inglaterra á la Francia.

Un sujeto que ha llegado á esta ciudad, y que estuvo en Zaragoza el dia después de haber sido ocupada aquella Capital por las tropas francesas nos ha asegurado que los

oficiales del ejército invasor están llenos de *paíra*, por ver que se les ha permitido entrar en ella sin disparar un tiro; y que á cada instante preguntan: ¿donde está Mina? pues temen que no se les haya metido en una madriguera de difícil salida: creemos que no lo yerran, y que el invicto Ballesteros les ha de dar un completo escarmiento.

Asegura el mismo sugeto que los franceses están muy descontentos de los *feotas*, y que ni á Santos Ladrón (*Ladrón Santo*, segun los defensores de la fé,) ni á sus tropas que están hechas una miseria, se les ha permitido aun la entrada en la ciudad.

En Alicante se ha armado un somaten general, y ha llegado á dicha ciudad una division de tropas nacionales de 2,000 hombres de infanteria, y 200 caballos, para ir á socorrer á Valencia que continúa defendiéndose con el mayor teson de las gavillas de facciosos que la asedian.

Al tiempo que entraban los franceses en Olot el 3 del corriente, salian por otro lado algunas partidas de nuestras tropas, y entre otras la de cazadores del general Mina: estos se vieron cargados por 50 caballos franceses; rompieron el fuego y les esperó á la bayoneta la guerrilla que mandaba el arrojado y sereno Justo Puig, recibiendo algunos bayonetazos los caballos enemigos que mas se avanzaron: el todo de la accion tan desigual para nuestros valientes se redujo á haber tenido estos tres soldados muertos, dos prisioneros, y algunos contusos de las patadas de los caballos enemigos, y además parte del equipage del bizarro teniente de dicha compañía Ferrés: los franceses perdieron al capitán de la caballeria, tres soldados y tres caballos muertos, y otro caballo que cogieron herido los cazadores.

(Yá empiezan las escaramuzas, señores hijos de S. Luis; ya empiezan, y ay del día en que empiece Mina, y salgan los brigans, y se toque á somaten!!! Entonces ireis todos á hacer la dorma).

VARIEDADES.

Españoles: un ejército invasor precedido del robo y del asesinato, y animado de la esperanza de poder llevar al cabo, sin la menor resistencia de nuestra parte, los indignos planes, que abrigan los corazones de sus viles amos; va ocupando nuestra provincia, atropellando los derechos de todas las naciones, bajo el pretexto de una amistad que desconoce, y de unas garantías que serán observadas solamente hasta el día en que puedan y tengan el atrevimiento necesario para escisir descaradamente, lo mismo que pretenden ahora, manejando las armas de la mas negra perfidia. ¿El que supo mentir una vez que crédito puede merecernos ahora? Paz, amistad, orden; hé aqui las voces que salian de su boca en el año ocho: orden, amistad, y paz repiten ahora, insultando vuestra creencia y buena fé. Ellos decian ser vuestros regeneradores cuando trabajaban mas vivamente para perdernos; estaban clavando el puñal en nuestros pechos, y aparentaban darnos una saludable medicina.

La nacion Española ha sido demasiado generosa para dejar de tener enemigos, que ambicionen hacerla suya. No es la causa de la libertad la que precisamente pretenden atacar y destruir, sus planes llegan mas allá; nos atacan porque somos españoles, porque hemos representado en todos tiempos el papel mas brillante que puede representar nacion alguna. A manera del ladrón que introducido de noche en casa de un particular, va con el mayor sigilo temiendo ser sorprendido en cada paso, la mas pequeña sombra, el mas

leve ruido le conturba, duda, si pasará adelante; pero finalmente á merced de sus ardidés logra llegar hasta el aposento, y á la misma cama del dueño de la casa que allana, olvida entonces las consideraciones que le contuvieron en su principio, y clava el puñal en el corazon del indefenso, que sin el menor temor se habia entregado al blanco sueño; asi, va introduciéndose en nuestras provincias el ejército invasor; disimula por ahora sus intentos porque conoce lo espuesto que es el despertar el leon español; pero espera presentarse con su verdadero color, luego que pueda llegar al aposento y lecho en donde espera coger dormido y tranquilo al que es el blanco de sus tiras.

Otra vez se valió de estos ardidés, y con ellos pretendió burlarse de nosotros; los pasos son los mismos, los mismos sus intentos, y solo el pretesto es diferente; primero dijo venir para regenerarnos, para darnos una Constitucion, y librarnos de un Borbon que habia perdido la España, ahora dicen que vienen para regenerarnos igualmente, pero por medios opuestos; pues quieren privarnos de la Constitucion que proclamamos, y darnos un rey, que ya tenemos, y que nosotros mismos sacamos de la esclavitud, arrancándole del poder de los que ahora quieren preciarse de ser sus libertadores.

Si tan amigos son de nuestra tranquilidad, ¿por que han escitado, sostenido, y auxiliado en todo sentido la rebellion? ¿por que han ultrajado la virtud y el patriotismo? ¿por que se han constituido en protectores natos de todo ladrón, vándido, y asesino? ¿como vienen á curar unos males, que no ecsistieran á no haberlas ellos mismos producido? No nos hagamos ilusion. No nos entreguemos á los brazos de nuestros asesinos.

A las armas, volemós á las armas, españoles; oigase por dó quier el grito de venganza; guerra ó muerte á los tiranos: aprendan á su costa que la nacion que se proclamó soberana, libre é independiente, tiene brazos, armas y valor sobrado para sostenerlo ó sepultarse en sus ruinas: y los déspotas coligados, que otro día colocamos en el trono, entiendan que todavia nos queda aliento para arrancarles la corona, que nuestra generosidad les dió.— J. D.

MANDO MILITAR.

PLAZA DE BARCELONA.— E. M. Orden del 8 Mayo.

Servicio para el 9 Mayo.

Gefe de día: el brigadier D. Felix Prat.

Sú ayudante el de la plaza D. Marirno Gimeno.

Gefe de milicias de servicio, el del 7.º batallon.

Rondas y contra-rondas, el 9.º

Principal de Atarazanas para el 10: batallon de Sres. oficiales 7.ª compañía.

El 10 del corriente se celebrará consejo de guerra en la ciudadela de esta plaza, presidido por su gobernador, para juzgar al soldado del regimiento de Zaragoza José Tarragó acusado de haber sacado indebidamente de la provision 98 raciones de pan: vocales, 4 Artilleria y 2 Cantabria: la misa del Espiritu Santo á las 8 en la misma ciudadela: capellan celebrante el de idem.

Orden general del 8 de Mayo de 1823.

Todos los cuerpos de esta guarnicion presentarán mañana á la hora de la orden á esté E. M. el diario de operaciones y movimientos desde el primero del actual hasta el día de hoy, ambos inclusive.

En lo sucesivo cuando vayan á misa, lo ejecutarán con sus respectivas armas: asi mismo presentarán una noticia de los cartuchos que les faltan, para estar municionados á ra-

zon de cincuenta por plaza:

Para el caso de alarma ó generala los oficiales de guardia, y puestos de la plaza y sus fuertes tienen ya prevenidas por ordenanza las precauciones que deben tomar; y por lo que respecta á los cuerpos del ejército permanente y cazadores que se hallan en esta guarnicion, se advierte que en cualquiera de aquellos casos formarán en sus respectivos cuarteles, para ser destinados á donde convenga. — El G. de E. M. = Gali.

NOTICIAS OFICIALES.

Oficina de salud pública. = Por declaracion del patron Español Francisco Carcasona del laud S. Antonio venido de Torreblanca, continuaba el dia 4 del actual la ciudad de Valencia sitiada por los facciosos. — Puerto de Barcelona 8 de Mayo de 1823. — Rafael Mas.

Los franceses ocupan las mismas posiciones; el general Milans permanece en S. Celoni; y la division de Lloberra entre este punto y Granollers.

Hoy ha estado á la vista todo el dia á distancia de 4 á 6 millas la fragata de guerra francesa; otro buque menor á distancia de 10 millas visitando embarcaciones, y seis barcos de cruz á lo lejos al O. que se ignora de que nacion sean.

AVISOS.

Derribándose por el ramo de fortificacion los ribazos de la riera den Malla, y cortándose su cauce en diferentes puntos; con el objeto de tratar el modo de precaver los inmensos perjuicios que podria ocasionar á los propietarios de las tierras inmediatas á la citada riera la menor inundacion, se espera que todos los interesados se servirán concurrir á la convocatoria que presidirá á las diez de la mañana del dia 9 en el salon del Palao y los que faltan á asistir deberán estar á lo que se acuerde Barcelona 8 de Mayo de 1823.

El Alcalde 2.º constitucional. — Antonio Rodon.

Debiendo procederse al nombramiento de dos Celadores de Mar que faltan para el completo de los 20 que previene el decreto de las Cortes de 8 de octubre de 1820, por no haberse encontrado los que fueron elegidos en la convocatoria celebrada al efecto en 26 de diciembre último; se previene á todos los hombres de Mar que el domingo próximo 11 del actual, á las ocho de la mañana se celebrará la eleccion en el salon del Palao, bajo la presidencia de uno de los señores Alcaldes Constitucionales con asistencia de una comision del Escelentísimo Ayuntamiento y de los Celadores que están en ejercicio de su encargo.

Barcelona 8 de Mayo de 1823. — Por disposicion del Escelentísimo Ayuntamiento. — Francisco Altés, Secretario.

Habiéndose ya concluido una pequeña batería en el parage llamado de la Buta donde el cuerpo de artillería verificaba antes sus escuelas prácticas y con solo el objeto en el dia de togear los quintos que ha recibido este cuerpo, se avisa que mañana sabado habrá ejercicio de fuego á las 7 de la mañana, cuyo aviso se dá para que la gente que pase por los alrededores ó acostumbre á trabajar cerca del espaldon tenga alguna precaucion auemas de que se tomarán todas las pre-

cisas en semejantes casos. Barcelona 9 de mayo de 1823. — El gefe de escuela interino Tejada.

No habiéndose presentado en el dia de hoy proposicion alguna para la construccion de las esplanadas que faltan y necesita la plaza, conforme á la invitacion publicada con fecha de ayer en los periódicos de esta ciudad, mañana á las 12 se admitirán aun posturas para la enuciada construccion; y por si se hubiesen retraido los que pueden ofrecerlas mas ventajosas, creyendo faltar un reducido número, se advierte que debe todavia fabricarse otro igual ó mayor que el de las ya trabajadas.

Igualmente los que quieran entender en la construccion de las puertas y rastrillos que se necesitan para las obras de fortificacion y defensa, podrán acudir a la misma hora y lugar, en donde se les manifestarán las condiciones con que ha de verificarse, y se cerrará el ajuste si hay proposicion admisible.

Barcelona 8 de mayo de 1823. — Por disposicion del Escmo. ayuntamiento. — Francisco Altés, secretario.

SUSURROS.

Se susurra que pronto, pronto, pronto va á empezarse el derribo de la Inquisicion: para quitar enteramente á los serviles y bartolos la esperanza de verla restaurada, porque diz que aseguran que el R. P. Comerma cocinero mayor del secretario del Mayordomo del Baron de Eroles ha dicho que cuando entre triunfante en Barcelona: (que será nunca) el primer regalo que quiere hacer á los milicianos es freirlos como sardinas en las santas calderas de la Negra. (Mil gracias.)

Se susurra que ee van á quitar los escombros y ruinas que en todas partes se encuentran, y que tantos daños podrian causar, si se empeñaban los gabachos en regalarnos algunas bombas.

Se susurra que igualmente van á quitarse los montones de piedras insignificantes que se hallan en medio del paseo de la Rambla, en virtud de una solicitud que han presentado las petimetras de Barcelona para evitar los tropiezos.

Se susurra: pero.... otro dia susurraré mas y diré cosas mas bonitas. — El Susurrador.

Embarcaciones entradas en este puerto el dia de ayer:

Español.

De Torreblanca en 5 dias el laud S. Antonio de 4 toneladas su patron Francisco Carcasona, con algarrobas de su cuenta.

Sardo.

De Génova, Marsella y Mataró en 26 dias el pingue la Concepcion de 57 toneladas su capitan José Molfino; con trigo á la orden.

TEATRO

La comedia en 5 actos: Marta la Piadosa; baile nacional y el sainete del Café nuevo.

A las 7 y media.

Entrada de anteayer. 1712 rs.

BARCELONA:

IMPRENTA DE NARCISA DORCA

AÑO DE 1823.